

Prof. Ligia Sánchez
ligiasan3@hotmail.com
Instituto de Psicología, Universidad Central de Venezuela

En primer lugar, me voy a referir, en particular, al desarrollo de la Psicología Social, por la trascendencia que ha tenido, no sólo en nuestro país, sino en varios países de Latinoamérica. En segundo lugar, quiero destacar la muy encomiable labor realizada por nuestro gremio y, por último, voy a comentar los resultados obtenidos en una pequeña encuesta que Miriam y yo realizamos acerca del futuro de la Psicología en nuestro país.

Avances en Psicología

Sin falsa modestia, pensamos que la Psicología en Venezuela ha sido una disciplina productiva, de la cual podemos sentirnos orgullosos. Así lo testimonian las nueve escuelas de Psicología que están funcionando en los actuales momentos en el país.

Por otra parte, es preciso destacar la activa participación y el reconocimiento que han tenido los psicólogos venezolanos en eventos nacionales e internacionales. Nos referimos tanto a la organización de tales eventos como a la presentación de investigaciones y trabajos llevados a cabo en el país. Finalmente, se ha observado también, en los últimos años, una mayor presencia de psicólogos venezolanos en publicaciones de cobertura internacional.

Al hablar de la Psicología Social, resulta imprescindible rendir homenaje a nuestro querido profesor José Miguel Salazar, pues fue él quien aglutinó esfuerzos en torno a su desarrollo en Latinoamérica. A él debemos la creación de la Asociación Venezolana de Psicología Social, nuestra famosa **AVEPSO** que, desde 1976, se ha dedicado a producir publicaciones, eventos, foros y, de mil maneras, a promocionar el estudio e investigación de los problemas sociales en Venezuela. En la germinación de esa semilla que sembró José Miguel, participaron muchas de las personas que hoy nos acompañan y a través de quienes el área se ha ido ampliando hacia la Psicología Comunitaria, la Psicología Ambiental, la Psicología Política y la Psicología Social de la Salud, la cual se diferencia de la tradicional Psicología de la Salud que tiene un enfoque más hospitalario.

Al destacar el desarrollo alcanzado por la Psicología Social, no quisiera dar la falsa impresión de que las ramas tradicionales de la psicología, tales como la clínica, la educativa, la organizacional y el asesoramiento, no hayan alcanzado similar desarrollo pues, por el contrario, éstas han seguido prosperando.

He puesto énfasis en la Psicología Social, por la atención que ha merecido su aplicación a la solución de los ingentes problemas sociales latinoamericanos. Un buen ejemplo de ello es la Psicología de Atención de Emergencias, una de las ramas de reciente aparición en el área de la Psicología. en Venezuela. la cual dio origen a la creación y exitosa actuación de la **Red de Apoyo Psicológico** de la Universidad Central de Venezuela, cuando ocurrió el desastre ocasionado por el deslave de Diciembre de 1999.

Adicionalmente, merece mención el trabajo realizado en el área de la Psicología Jurídica. En la actualidad ha pasado a ser un hecho el que el informe psicológico sea requisito imprescindible para las decisiones jurídicas con respecto a las personas que se encuentran recluidas en las penitenciarías. Otra actividad de interés en relación con problemas jurídicos se refiere a la labor de rehabilitación en las cárceles, con esa población bastante abandonada. Cabe señalar que tales problemas han sido objeto de estudio en distintos trabajos de investigación de estudiantes de pregrado y postgrado en psicología. En este sentido, creo que le debemos un reconocimiento al profesor Miguel Padrón por las conquistas realizadas en la práctica de la psicología jurídica.

El Aporte del Gremio

Aun cuando en los actuales momentos la actividad gremial está bastante separada de la actividad académica, no siempre ha sido así en Venezuela.

Antes de egresar los primeros psicólogos de universidades venezolanas, los profesionales de la psicología que trabajaban en el país, crearon la "Asociación de Psicólogos de Venezuela" - ya mencionada por Miriam - conocida hoy sólo por sus publicaciones pues, tan pronto se graduaron los primeros psicólogos de la UCV y de la UCAB, en 1961, los egresados de ambas universidades constituyeron el "Colegio de Psicólogos de Venezuela", entre cuyos logros destaca la aprobación, en 1978, de la "*Ley de Ejercicio de la Psicología*", a partir de la cual se creó la **Federación de Psicólogos de Venezuela**, integrada por los **Colegios de Psicólogos** de casi todos los estados del país. El nombre del colega Erik Becker resulta una referencia

imprescindible: propulsor indiscutible de la Ley de Ejercicio profesional, entonces presidente del “Colegio de Psicólogos de Venezuela”, quien pasó a ser el primer presidente de la “Federación de Psicólogos de Venezuela”.

Entre los aportes del gremio se puede señalar la publicación de los *Directorios* de 1977, 1980 y 1985, dirigidos a acercarnos los unos a los otros, a ayudar a lograr la autoidentidad gremial y la consolidación como grupo profesional. En este último *Directorio* se incluyó el texto de la *Ley de Ejercicio de la Psicología*, el *Código de Ética Profesional del Psicólogo de Venezuela* y varios importantes Reglamentos de la Federación de Psicólogos de Venezuela.

Otro logro de la Federación de Psicólogos fue el reconocimiento, por parte del Estado venezolano, de la capacidad del psicólogo para emitir Certificados de Salud Mental y Certificados de Porte de Armas, actividad hasta entonces sólo autorizada a los psiquiatras. Además, la Federación de Psicólogos de Venezuela ha obtenido, por parte de la administración pública, la clasificación del psicólogo como profesional de igual rango que los ingenieros. Igualmente se estableció que el horario de trabajo del psicólogo clínico fuese de seis horas, al igual que el de los médicos. No menos importante fue la participación del gremio en la creación de la primera Escuela de Psicología en la provincia. Se trata de la Universidad Rafael Urdaneta, ubicada en Maracaibo, Estado Zulia.

Una Mirada al Futuro

Recapitulando la historia de la psicología en Venezuela para una publicación, Miriam y yo hicimos una pequeña encuesta sobre cómo veíamos los psicólogos el futuro de la psicología en nuestro país, y preguntamos:

1. ¿Cuáles serían los tres problemas más importantes, no resueltos, por la Psicología en Venezuela?

La mayoría de los encuestados manifestó que desearían una formación de pre y postgrado más variada y de mejor calidad. Se mencionaron como áreas de formación deseables: la psicología matemática, las neurociencias y la formación ciudadana. En el campo de la aplicación opinaron que seguimos sin contar con capital humano calificado en las áreas forense, jurídica y legal, “imprescindibles en la sociedad actual”. Así mismo se pronunciaron por un mayor énfasis en actividades de investigación en el país y la ampliación de la variedad de tópicos a investigar.

2. ¿Cuál es el desarrollo futuro de la Psicología en Venezuela?

Probablemente la Psicología en Venezuela en el futuro tendrá una reorientación cada vez mayor hacia lo social y colectivo en todas las esferas. Se incrementará el trabajo con grupos en todos los campos. Observaremos el desarrollo colaborativo de sistemas inteligentes y de redes neurales. Quizás una vuelta a la psicología clínica con cada vez mayor especialización en problemas y procesos específicos y cada vez menor énfasis en trastornos, etapas y campos.

Mencionaron con gran frecuencia, la necesidad de montar y de compartir varias bases de datos en las distintas especialidades: conocer y difundir qué es lo que estamos haciendo los psicólogos en las distintas subespecialidades,

3. ¿Qué problemas o áreas de investigación abordará la Psicología en Venezuela en los próximos cinco años?

Las respuestas indicaron “todo” lo relacionado con psicología comunitaria, organizaciones sociales y administración pública. Probablemente observaremos también un crecimiento en el área de la Psicología Industrial-Organizacional, en lo que se refiere a comunicación, solución de conflictos y negociación.

Por supuesto, también se expresó la preocupación por la solución de los problemas en clínica, en política, en educativa, en jurídica, como desarrollos hacia el futuro. Aun cuando se reconoció ya habían caminos andados en algunas de estas áreas, el énfasis estaba en la necesidad de profundizar en ellos.

En términos generales, y aun cuando no lo habíamos preguntado, nos llamó la atención encontrarnos, en forma explícita, la preocupación por la actividad gremial, no lo estábamos esperando. Incluso a mí, que tengo bastantes años en la labor gremial, me sorprendió el llamado de los psicólogos a la necesidad de que como gremio nos organicemos y trabajemos en conjunto tanto para el reconocimiento de la profesión como para que se oiga nuestra voz como gremio en los distintos problemas que tiene el país.

Como ya dije al principio, resultaba muy difícil hacer un recuento de lo que ha sucedido en psicología en Venezuela en estos últimos sesenta años, así que lo dejo hasta aquí, y los invito a que continuemos trabajando por el desarrollo de la Psicología. Gracias.